

Cura Hidalgo, pues que el Ayuntamiento de Monterey, seis meses despues, declaraba dado de baja desde Enero al Capitan Ramon, y destituido al Sr. Santa María de Gobernador desde el dia en que celebró aquella junta de guerra.

### LECCION III.

#### En Monterey.

—¿Cuándo vino el General Jimenez á Monterey?

—Entró la mañana del 26 de Enero de 1,811, expidiendo una proclama en que decia se habia dispersado la fuerza realista y quedaba preso el ex-gobernador Santa María (1.)

—¿Y qué sucedió al Capitan Ramon?

—Quedó con mando de fuerza como segundo jefe de la Provincia. Probablemente dicho capitan, el apóstol de la Independencia en nuestro Estado, como le llama Gonzalitos, decidió al Sr. Santa María á tomar participio en el movimiento; pues para fines del mismo mes de Enero se hallaban en el Saltillo unidos con el ejército independiente.

—¿Referid lo que hizo en Monterey el General Jimenez?

—Nombró Gobernador del Nuevo-Reyno de Leon á D. Santiago Villareal, rico propietario de Salinas; mandó con igual cargo á D. Pedro Aranda á Monclova, capital entonces de Coahuila. Nombró de Co-

[1.] Por formar esta proclama el principio, por decirlo así, de una época para Nuevo-Leon, la incerto al fin, habiendola hallado en el archivo de Montemorelos.

misionados para la Colonia de Santander á D. Mariano Exiquio y D. Antonio Acevedo: Puso á D. José M<sup>a</sup> Lopez de Letona de inspector que vigilase no se extorcionara á los españoles pacíficos, disponiendo que solo debian secuestrarse los bienes de los que tomasen parte en el ejército realista. Tomó de las arcas de Catedral una fuerte suma que utilizó en sus fuerzas.

—¿Para donde marchó despues?

—Regresó al Saltillo á incorporarse con el Sr. Cura Hidalgo, quien se hallaba allí, con Allende, Abasolo, Aldama, y el Lic. D. Ignacio Rayon.

—¿Y las fuerzas organizadas en Monterey?

—Posteriormente recibieron orden de incorporarse á la comitiva del Sr. Cura Hidalgo, saliendo de Monterey el 17 de Marzo al mando del Brigadier D. Juan B. Carrasco.

—¿Qué otra fuerza salió de Monterey?

—Pocos dias despues salió una escolta con 34,000 pesos destinados á la Tesoreria general del ejército independiente, y la cual no llegó á su destino, por haber sido asaltada y derrotada por vecinos de Boca de Leones. Algun historiador refiere que el Capitan *Colorado*, D. Ramon Diaz Bustamante, fué quien derrotó dicha escolta.

### LECCION IV.

#### Desastre.

—Habeis dicho que el Sr. Hidalgo llegó al Saltillo de donde venia?

—Derrotado su ejército, que ya constaba de cien

mil hombres, en el puente de Calderon frente á Guadalupe en 17 de Enero, pensó con Allende pasarse á Téjas. En la hacienda del Pavellon, en 25 del mismo mes, en junta celebrada por varios caudillos independientes, se depuso del mando militar al Sr. Hidalgo, quedándole el mando superior político (1.) y dándose á Allende el nombramiento de Capitan general. Llegaron al Saltillo en 24 de Febrero.

—¿Qué se acordó allí?

—Que partieran para los Estados Unidos los *generales, condales y tropa útil*, quedando el resto para expedicionar en el interior, al mando de Abasolo, quien no lo recibió y recayó en el Lic. Rayon.

—¿Qué se hizo en consecuencia de tal acuerdo?

—Que salió la comitiva del Saltillo, formando parte de ella el Capitan Ramon y D. Manuel de Santa Maria.

—¿Qué pasó en las Norias de Bajan?

—El mayor de los desastres, que podia esperar el padre de nuestra Independencia, despues de haber sido excomulgado por la autoridad eclesiástica, y calificado hasta de asesino por los realistas.

—¿Qué originó ese desastre?

—Desde que los caudillos de la insurreccion se hallaban en el Saltillo, se les presentó el capitan D. Ignacio Elizondo, pretendiendo el nombramiento de Teniente general y ofreciendo sus servicios. Negósele su solicitud, y, resentido, se retiró á Pesqueria Grande, lugar de su residencia. Es un hecho, referido por un hermano del mismo Elizondo, que el Sr.

[1.] D. Marcos Arronis, en la biografía del Cura Hidalgo dice que en esa junta se le depuso de ambos mandos; pero el Lic. D. Carlos M.<sup>o</sup> Bustamante refiere que solo se le quitó el militar. Esta opinion sigo.

Obispo Marin de Porras fué desde Salinas á conferenciar con él. Al siguiente dia, de la noche en que pasó la conferencia, se fué Elizondo para Monclova. Hallábanse allí en calidad de presos, pero con la ciudad por cárcel, D. Manuel Salcedo y el Coronel D. Simon de Herrera y Leiva, jefes realistas de Tejas, siendo aquel el Gobernador, y quienes habian sido remitidos por D. Juan Bautista Casas, quien los aprehendió al pronunciarse por la Independencia en aquella provincia. Estos con Elizondo pensaron iniciar una contra-revolucion y con tan buen éxito, por desgracia, lo lograron, que apresaron al Gobernador Aranda en un baile, dado al efecto, y pudo el traidor Elizondo salir al siguiente dia con unos 500 hombres, siendo su segundo D. Tomás Flores, al encuentro de los gefes independientes. Ignorantes éstos de lo pasado en Monclova, y aún creyendo de su partido la fuerza de Elizondo, fueron hechos prisioneros, despues de una ligera escaramuza en que Allende disparó un tiro al mismo Elizondo, tratándolo de traidor, habiendo muerto un hijo de Allende, el jefe Arias y varios individuos de tropa. Tan lamentable suceso tuvo lugar el 21 de Marzo de 1,811.

—¿Qué se hizo con tales prisioneros?

—Fueron remitidos, el Sr. Hidalgo y los seglares á Chihuahua, y los eclesiásticos á Durango, siendo inmediatamente encausados.

—¿Cuál fué el resultado de esas causas?

—Haber sido condenados á muerte los jefes, exepuando á Abasolo. Fueron fusilados en Chihuahua por la espalda, esto es, como traidores, el 10 de Mayo de 1,811:

Mariscal D. Juan Ignacio Camargo,

Brigadier D. Juan Bautista Carrasco, y  
D. Agustin Marroquin.

El 16 de Junio, D. Juan Ignacio Ramon, que habia ascendido á Brigadier; y el 26 del mismo:

Generalísimo, D. Mariano Allende.  
Capitan General, D. Mariano Jimenez,  
Mariscal, D. Manuel de Santa Maria  
Teniente General, D. Juan Aldama.

El 1º de Agosto á espaldas del Hospital militar fué fusilado por delante, mostrando valor y serenidad el Sr. Cura D. Miguel Hidalgo, despues de haber sido, tres dias antes, degradado como sacerdote. Fué cortada su cabeza y expuesta en una jaula de hierro en la Alhóndiga de Granaditas.

—¿Y cual fué el fin del Sr. Abasolo?

—Condenado á prision perpétua, que debia cumplir en España, murió en el Castillo de Sta. Catalina en Cádiz. Su esposa, D<sup>a</sup> Maria Manuela de Taboada, hija de español, lo acompañó en todos los pasos de su carrera, siendo modelo de esposas. Ella salvó la vida á su marido, aunque para ello contribuyó, segun parece, no haber economisado Abasolo las acusaciones contra sus compañeros.

## LECCION V.

### Varios sucesos.

—Qué pasó en Monterey despues de la prision de los jefes de la Independencia?

—Aunque se hallaba en el Saltillo con fuerza el Capitan general Lic. D. Ignacio Rayon, los realistas de Monterey pensaron desde luego iniciar una contra-revolucion. Inmediatamente D. Santiago Villareal renunció el gobierno.

—¿Qué siguió á esa renuncia?

—Que el Ayuntamiento de Monterey en 1.º de Abril nombró una junta de gobierno de siete miembros, siendo su presidente D. Blas José Gomez de Castro, su vice-presidente D. Bernardo Wssel y Guimbarda y su secretario D. Melchor Nuñez de Esquivel. (1.)

—¿Qué hizo la Junta?

—Restableció la administracion colonial, tomando varias providencias principalmente dirigidas á calmar la animosidad que habia entre *criollos* y *gachupines*, son sus palabras, siendo estos últimos los mas descontentadizos.

—¿Y se alejó la revolucion de la Provincia?

—Quedaron partidas sosteniendo la Independencia, entre otras la de los indios *Ayaguas y Garzas*, quienes se habian puesto á las órdenes del General Jimenez, desde su permanencia en Monterey.

—¿Cuáles fueron los sucesos principales posteriormente?

—Hasta el 11 de Marzo de 1,813 fungió la Junta Gobernadora, entregando en ese día el gobierno al Capitan Colorado. En consecuencia de la muerte de éste, en 22 de Abril del mismo año de 1,813, se re-

(1.) En las notas á la lista de Gobernadores del Estado publicada por el sabio Dr. Gonzalitos, se asienta que fueron 8 los miembros de esa Junta; pero yo he hallado en el ayuntamiento de Montemorelos y tengo un documento-cópia del acta del nombramiento de esa Junta y no consta que fuera mas que de 7 miembros; falta el que pone Gonzalitos: Dr. D. José Leon Lobo.